



### **Alerta por muertes por cáncer de cuello uterino en Cali**

**Si bien el cáncer de cuello uterino es una enfermedad prevenible y cuyo tratamiento puede ser exitoso si se detecta a tiempo, en Cali murieron 486 mujeres entre 2011 y 2015 por esta causa, según el más reciente registro poblacional de cáncer (que en Cali es elaborado por la Universidad del Valle).**

En una medición anterior correspondiente al quinquenio 2009-2013) fallecieron 478 mujeres. Es decir, que en el último período evaluado perdieron la vida ocho damas más.

Estos datos indican que por cada 100.000 mujeres que habitan en Cali, 138 fallecen a causa de este tipo de cáncer. Pero mientras la mortalidad subió, el número de personas con la enfermedad fue menor comparando los períodos evaluados por el registro poblacional de cáncer. Entre 2008 y 2012 hubo 1019 casos notificados, mientras que entre 2003 y 2007 fueron 1155, es decir, 136 reportes menos.

Las cifras fueron entregadas ayer durante el I Simposio Regional sobre Prevención Primaria en Cáncer de Cuello Uterino, liderado por la Red de Salud de Ladera, la Secretaría de Salud Municipal y la Fundación Partners for Cancer Care and Prevention.

En el país, nueve mujeres mueren a diario por causa del cáncer de cuello uterino, con una ocurrencia de 22 casos por cada 100.000 mujeres.

La ginecobstetra Claudia Carreño, de la Red de Salud de Ladera, aseguró que las cifras son preocupantes si se tiene en cuenta que “no debería morir una sola mujer por una enfermedad prevenible y con cura”.

Armando Sardi, director de la Fundación Partners for Cancer Care and Prevention, dijo que se ha detectado que las mujeres pierden hasta 57 días en trámites administrativos, bien sea antes de acceder al tratamiento o en interrupciones del mismo. “Esas barreras administrativas representan costos en vidas”, agregó.

La médica Carreño indicó que hay que mejorar los estándares de calidad en las pruebas de laboratorio. “La citología tiene una sensibilidad del 57 % sobre la detección temprana. Por eso, el Ministerio de Salud implementó una nueva guía que contempla la visualización del cuello uterino y el uso de ácido acético y lugol, que tiene una sensibilidad del 86 %”, acotó.



### Nueva unidad de detección

Desde este viernes estará al servicio la nueva Unidad de Colposcopia en el Hospital Cañaveralejo, principal IPS de la Red de Salud de Ladera (ubicado en la Calle 3 Oeste # 12<sup>a</sup>-20, barrio San Cayetano

En el lugar se podrán hacer exámenes para identificar de forma precoz posibles lesiones que preceden un cáncer, tomar biopsias de las zonas sospechosas para estudiarlas posteriormente en el laboratorio o extirpar estas lesiones.

El secretario de Salud de Cali, Alexander Durán, indicó que se está trabajando para que el personal médico se actualice en las nuevas guías que sobre detección temprana en este tipo de cáncer ha expedido el Ministerio de Salud.

También explicó que la mortalidad creció porque las mujeres no son “juiciosas” con los exámenes que ayudan a detectar la enfermedad y llegan cuando el estadio del cáncer está muy avanzado. “La tendencia de la gente es a creer que las enfermedades solo le pasan al vecino y eso es un error”, apuntó Durán.

“El autocuidado es muy importante. Las mujeres deben aprender a conocer su cuerpo, a identificar cambios”, agregó el funcionario.

El Secretario de Salud indicó que una forma efectiva de prevenir es con la vacuna contra el Virus de Papiloma Humano, que tiene un porcentaje de protección que varía entre 70 % y

95 %, pero que actualmente está suspendida debido a que el Ministerio de Salud recogió los lotes, después de las denuncias de niñas de la Costa Atlántica enfermas tras la aplicación del biológico. SALUD

Diario El País, 6 de Mayo de 2016. Versión online.